

**CUMBRE MUNDIAL DE LÍDERES CONTRA EL CÁNCER
NUR-SULTAN, KAZAJISTÁN
15 DE OCTUBRE DE 2019**

Señora Presidenta del Senado de Kazajistán, Su Excelencia Dariga Nazarbayeva,

Señora Primera Dama de Turquía, Su Excelencia Emine Erdogan,

Señora Presidenta de la Unión Internacional contra el Cáncer, Su Alteza Real Princesa Dina Mired,

Señoras y Señores miembros de la Junta de Directores de la Unión Internacional contra el Cáncer,

Damas y caballeros,

Tengo el agrado de estar aquí, rodeado de los principales líderes mundiales de la lucha contra el cáncer para transmitir el agradecimiento en nombre del señor Presidente de la República Oriental del Uruguay, Dr.

Tabaré Vázquez, por este galardón que le realiza la Unión Internacional contra el Cáncer.

Esta es la primera oportunidad que se entrega el Premio a la Contribución Excepcional al Control del Cáncer, lo cual representa un reconocimiento a la enorme trayectoria del Dr. Vázquez.

Ya sea desde su vocación profesional de médico oncólogo como desde su rol político en el que ha llegado a ejercer la Presidencia de la República en dos ocasiones, el Dr. Vázquez ha demostrado su compromiso con la salud y el bienestar de la población.

Bajo su liderazgo, Uruguay ha trabajado en el desarrollo de políticas públicas dirigidas a combatir el cáncer y luchar contra las enfermedades no transmisibles en general. De esta manera se adoptaron medidas a efectos de implementar a cabalidad el Convenio Marco de la Organización Mundial de la Salud en Control de Tabaco, iniciando en marzo de 2006, cuando Uruguay se convirtió en el primer país de las Américas libre de humo de tabaco al prohibir fumar en lugares de trabajo y espacios públicos cerrados.

En la misma línea se han tomado medidas dirigidas a aumentar la carga tributaria a los productos del tabaco; establecer pictogramas con advertencias sanitarias en las cajillas y paquetes de tabaco; prohibición de publicidad, promoción y patrocinio por parte de marcas de tabaco; y la implementación de programas destinados a la cesación del consumo de tabaco.

Estas medidas fueron objeto de una disputa internacional contra una empresa transnacional tabacalera, que marcó un hito a nivel mundial en las medidas de control del tabaco ya que el tribunal arbitral del Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones (CIADI) reconoció el derecho soberano de los Estados de proteger la salud de sus pueblos, enmarcando las políticas de control del tabaco dentro de la protección de los derechos humanos.

El trabajo encabezado por el Presidente Vázquez abarca además medidas más amplias vinculadas a las enfermedades no transmisibles: enfermedades cardiovasculares, cáncer, enfermedades respiratorias crónicas y diabetes. En esta línea se encuentra su rol como Co-Presidente de la Comisión

Independiente de alto nivel de la Organización Mundial de la Salud sobre Enfermedades no Transmisibles, así como que Uruguay fuera sede de la Conferencia Mundial sobre Enfermedades No Transmisibles en el año 2017. También se pueden ubicar allí la normativa sobre etiquetado frontal de alimentos, una herramienta que permite identificar más rápidamente aquellos con un perfil nutricional desfavorable como el alto contenido de azúcar, sal y grasas.

Esta trayectoria le ha valido también la distinción de Héroe de la Salud Pública de las Américas, otorgada por la Organización Panamericana de la Salud en 2018. El reconocimiento que está realizando el día de hoy la Unión Internacional contra el Cáncer es también un reconocimiento a todos aquellos que trabajan a diario para combatir la morbilidad y mortalidad de la enfermedad.

Señora Presidenta,

El Presidente Vázquez no ha podido acompañarnos hoy en esta importante ocasión. Lamentablemente ha sufrido en forma reciente la pérdida de su esposa, a lo que se ha

sumado que en este momento se encuentra también padeciendo precisamente la enfermedad contra la que ha luchado toda su vida.

Quisiera cerrar esta alocución citando al propio Presidente Vázquez en su libro “Crónicas de un mal amigo”, con el que precisamente ha buscado contribuir en la difusión y concientización de la lucha contra el cáncer. Él define a esta enfermedad como: ***“Un mal amigo. Llega sin que lo llamen y se queda sin que lo inviten. Por eso la tarea fundamental para combatirlo es conocerlo. Y no solamente con la investigación científica, que es tan necesaria, sino en todo nivel. Cómo aparece, cómo se comporta, cómo se evita, cómo se combate. Conocer sus debilidades. Saber que a todos nos compete esta lucha”***.

Quisiera cerrar con estas palabras del Dr. Vázquez, llamando al compromiso que nos atañe a todos nosotros como sociedad en seguir trabajando para la prevención y control de este “mal amigo”.

Muchas gracias.
